親鸞さま、 なぜお念仏なの? -出会おう、語ろう、今ここで-

法話要約 回

念仏生活を妙好人に学ぶ(5) 学んだこと 木村無相さんから



藤 谷 純子

ガラでない。今後は煩悩 だけで、とても求道とか

 \mathcal{O} \mathcal{O} 身にナゼかお念仏が離れぬ 口凡夫である。ただ煩悩

書かれているのによ 私は本籍は 無む 相っ さん が自 分のことを れば、 身のままに在家生活をする

卒業した大正十三年二十才 れています。 たのでありました」と記さ 悟りが開きたい」と思い立っ 己 二十九才の時、 秋に、 内 あ、 面 \mathcal{O} この煩悩を断じて あることを機に自 醜さに驚いて、 昭和八年六月 求道十年を れ

業学校の建築科出身ですが、 は土方の親方で、 満州、 学校は神戸の工 福 岡 育ちは朝 で、 私なのであります」と記 様が離れておくれぬだけ んとしてもナムアミダブツ 今「いよいよ煩悩の身にな 往復もしたという。そして \mathcal{O} 出るも、 ほかはない」と真宗の寺を 間に, ていました。 それから三十三年 真言宗と真宗を二

いっても、 した。そして最後、 生懸命に信心を求めたので \mathcal{O} 信心正因」と聞い 院家様の「最後のお言葉 ただいた徳島の安楽寺 ほ かにないと安心決定し にようへい 車線の要がなる 初めにお育てを 信心と て、 を

けだ。自分はまったくの するも、 学に励むも落第し、 学院にて についているものは二十才 宗のご縁をいただいて聞法 はとてもだめな自分だ。身 来問題でならない煩悩だ 「ああ、 「即身成仏」の 信心獲得 浄土真 ド 行

このままだ、このままだ― 南無阿弥陀仏 南無阿弥陀仏

 \mathcal{O}

歩みを、 ひとすじに求められた尊 生成仏の正因である信心を いただきました。 今回は、 有り難く学ばせて 無相さんの、

んの詩 が紹介して下さった無相 ビデオで金光アナウンサー そしてもう一つ、 今回 \mathcal{O}

わたしが わるいのだ ぼんのうよ-

 \mathcal{O}

ぼんのうよ わたしが わるいのだ

0

迷

0)

根

本のここに

久遠

わたしの おもうまま

ほ

ぼんのうは

ぼんのうは

わたしの

いうまま

うけど、

人唯称仏」、

真 ら 志

言

宗 玉

0 遍

寺

内に

ある真言宗

兀

路をし、

愛媛県の

して日本に帰り、

それか

言葉というの たのでした。 は その 最 後 0 お に

アミダ仏 おたすけだ ただお念仏一つだ、 このままだ、 このままの ナム

このままだ、このままだ 往 私いうも \mathcal{O} 二十才頃から

どくえげつなく見えてきた。 から、 助 根本煩悩・根本無明が、 腹立てて取りのける。 は可愛が IJ わ 性というものは、 がリの自利ばっかり。 いいという一 私という人間 わ り、 が身に都合い の本性 点張り、 わが身 V

過ぎると思ってたが、 どその通りじゃわ が我愛・我執。「極 劫来、三世ぶっ通 極重悪人はオーバ 悪人までは 底にある 重 1 思 V 悪 \mathcal{O}

 \mathcal{O}

したので、 やっていたお話がありま つい て、 無相 書き添えておき さん が お 0

我が名を称えよ」の

称

我

ます。 名字」の本願がかかって 重悪人にかかっている。

けられよ」の

本願

は、

極

「ただ念仏して弥陀に

かった。 を動かしているわしが悪 悩が悪いんじゃない。 んだと思うようになった。 仇にしてきたが、 んが何かわからん 煩悩を目 Į, · や 煩 煩悩

> られている本願じゃっ 「ただ念仏せよ」の仰せの

見抜ききって、ここに

カュ

け

こうだけの私を底の底

まで

法キライ、

念仏キライ、

カュ

0 仏

ま、

折にふれ思い浮かぶま 口にあらわれてくださ

ま

るままに、

発音念仏、

九

官

のごとく念仏するだけ

からんはずや、 都合悪い人は ガ か 自 だ 人

ひらくきの

貝のごとく ふと閉じぬ

ほかはなくー ほかはなく ただねんぶつの ひらくもの このかなしみを ただねんぶつの

親鸞聖人のご生涯(2)

藤谷知道

讃嘆の聖

| 迷惑して、... らばない まんもつ | 広海に沈没し、た れるほど、「弥陀の五劫思惟ることを知らされれば知らさ とえに親鸞一人がためなりけ むべし」と深く懺悔されていっ れていった聖人。 願をよくよく案ずれば、 悲しき哉、愚禿鸞、仏道を歩めば歩む 如来の御恩を感謝さ 自分の罪業の深重な … 恥ずべし、 ほ بخ S 兀 延

がお生まれになられたのでしょ なあと、 てそのような美しき心の聖人 くぞ出遇えさせていただけた そんな聖人に、 それにしても、 感謝せずにおれませ 私たちは どうし ょ 頃

世俗化と観念化

を強いられていた にお生まれになりました。 一人は、 人々が塗炭の苦し 「末法の が が 山

でした。 生まれ出 歳で出家することになりまし た、 幼くして母を亡くし

「生死即涅槃」を説く天台というというで「煩悩即菩提」でしただい。「ないないでは、ないました。 本覚思想が日本独自の仏教思 でした。 想として生み出されていたの まるほど世俗化し、 分までもが生まれた門閥で決ていました。いつしか僧の身 上流階級の人々の支持を受け から守る「呪術宗教」として、 また人々を祈祷によって災難 護する「国家宗教」として、 なった延暦寺は伝教大師最澄 権力に負けぬほどの僧兵をも に開かれましたが、 によって延暦七年 ||百年、 暦寺は、 聖人が出家して学ぶことに 聖人が出家した頃の 国家(朝廷)を守 (七八八年) それから また世俗 を 如

の比叡山は、 このように、 他方では観念的ではある (世俗 化 聖人が学んだ 方では限り しながら 往

なく堕落

九

゙ます。 で、 ます。堂僧とは、常行三昧堂をつとめていたと書かれてい りを歩き続け、 をおこなう僧です。 を唱えながら阿弥陀如来の周 のお手紙には、 いたのかよく分かっていませ までの20年間、 来と極楽浄土を観想する行 ところで、聖人は9歳~ ただ、聖人の妻・恵信尼 90日間にわたって、 聖人が ついに阿弥陀 何を学んで 「堂僧 念仏 29

聖人は、 のことです。 らせ給いけるに …」と書か 日こもらせ給い き母たちの れています。「後世」とは、 「現世」 角堂参籠にこめられた願 生を祈っていたようです。 また恵信尼のお手紙には、 世」、 「山を出でて、 自身の、 (今生) を終えた後 つまり死後の世界 「後世」 叡山時代の親鸞 て、 六角堂に百 あるいは亡 での極 楽 V

行ずれど得られず

後世」の 昧という荒行を行っても もてませんでした。 ところが、堂僧として常行 助かることに確信 何故 で

純粋に仏道を求める青年僧

てくる、

そんなお

が

ようか

後世を祈る

後世を祈

るのか? もし、

六角堂参籠

や 20 年、 1 ました。 比叡のお山で学び始め 聖人は29歳になって 追い 語められ た親 7

えられていた六角堂での

百

日

聖人は聖徳太子の

建立

と伝

 \mathcal{O}

参籠を決意しました。

法隆寺に遊学した足で磯長の

(現

それというのも、

19 歳

大阪府太子町)の聖徳太子の

金廟

るように、定善十三観を行じ 来迎にあずかるという、 きる者だけが、 を行じて功徳を積みことが できる者か、 善ができる、 て困難なことだったのです。 て阿弥陀仏やその浄土を観 『観無量寿経』に説かれて 阿弥陀仏の浄土は定善、 た極楽浄土 比 叡の あるいは、 特別な者し への往生 山で説か 阿弥陀仏 か往 極 散が観 は ħ 散 <u>ж</u> \mathcal{O} で 7

か ? な意識の中での幻視でない は常行三昧のような非日常的 定善十三観というが、 それ 0)

> ていませんでした。 浄土へ生まれる確信は

六角堂での百日参籠

は、

浄 問

けない世界なのか?

そんな難しい行を要求して 0) 世を生きる穢悪の凡夫に、 そもそも阿弥陀仏は、 末法

思います。

いをもってのことであったと 土往生をめぐるギリギリの

とがあるとするなら、 のままで助かるほかはない ではないか? 私に助かるというこ この

第六回

親 鸞 聖 人 藤谷知道へのご生涯 (3)

池 Щ I 栄 吉 先

藤谷純

子

月 14 日 午後 1 時半

得ら

わりが来ようとしているのに、

受けていたからでした。

それ

に生まれよう)という夢告を

(命終わるとき直ちにお

浄

+

から10年、

与えられた命に終

れている命はあと十年ば

カコ

である)

「命終速入清浄土」

命根応十余歳」

(汝に与 そこで

えら

参詣したおり、